



## Notes sur le livre de Jérémie

# Juste châtement et délivrance étonnante

Jérémie 32

Il arrive à Dieu de communiquer avec son peuple par des moyens matériels et visuels. Dieu sait de quoi les hommes sont formés, et il sait que parfois, les yeux, le toucher, et même l'odorat et le goût, sont plus capables de retenir un message que les oreilles. Ainsi Dieu ordonne à Jérémie d'acheter un champ et d'entreposer les documents relatifs à cet achat, aux yeux de tous, dans un vase de terre scellé, afin qu'ils puissent être conservés longtemps (v. 6-15). Cette mise en scène est accompagnée d'une promesse toute simple de Dieu, suggérant le futur rétablissement d'Israël dans son pays (v. 15).

Cet épisode a lieu au moment même où Jérusalem est assiégée par le roi de Babylone, et où les prophéties que Jérémie avait faites, concernant le châtement d'Israël, semblent être sur le point de se réaliser. Le texte précise que Jérémie est alors emprisonné à Jérusalem, sur l'ordre du roi Sédécias qui n'a pas voulu croire à ces prophéties (v. 2-5). Et voilà que Dieu communique à son peuple une promesse qui va à l'encontre, semble-t-il, du châtement prédit, et qui pourrait étayer l'opinion du roi. On peut comprendre l'incompréhension de Jérémie, qui se croit confronté à une contradiction de Dieu. Sa confusion est d'autant plus grande qu'il croit avoir été fidèle aux ordres de Dieu, jusqu'à le payer de sa personne en étant emprisonné.

C'est ainsi que Jérémie adresse une prière à Dieu, où il invoque ses attributs de puissance, de sagesse et d'ordre (v. 17-19), où il rappelle ses grandes œuvres à l'égard du peuple d'Israël (v. 20-22), et où il répète les raisons du châtement qu'il a eu ordre d'annoncer (v. 23-24). Enfin, Jérémie exprime sa confusion suscitée par le message du champ, qui ne semble pas aller dans le même sens (v. 25). Mais la sagesse de Dieu est tellement supérieure à celle des hommes qu'il est capable d'accomplir beaucoup de choses qui peuvent sembler étonnantes, voire contradictoires à leurs yeux. Dieu explique en effet à Jérémie que le châtement est toujours valable (v. 28-30), qu'il sera terrible à cause du péché et de l'obstination du peuple (v. 31-35), mais qu'il précède un rétablissement à venir pour le peuple d'Israël, une rédemption totale et définitive (v. 36-44), ce qui justifie la mise en scène avec l'achat du champ. Les documents conservés soigneusement dans le vase de terre scellé représentent la garantie qu'en dépit du châtement sévère, il y a une bénédiction inédite et exceptionnelle à venir. À chaque instant, Dieu est en train d'accomplir son plan, et si les hommes sont tentés de s'arrêter à ce qui leur paraît incompréhensible, Dieu quant à lui possède une sagesse infinie, et même le plus improbable des événements est déjà intégré dans son plan souverain et rédempteur.

---

Alexandre Sarran, pasteur

Notes sur le livre de Jérémie.

L'auteur est pasteur de l'Église réformée évangélique de Lyon, France.

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)



2016. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons.  
Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))